
今年 “双11”即将到来 ，各大
电商平台已经开始预售等各种促
销活动。不过，各大平台上的促销
信息并不一定真的优惠， 记者调

查发现，“双11”前夕，面对各个平
台的严密监控， 仍有部分商家玩
起了“猫腻”，悄悄提高了商品价
格， 再进行折扣促销。（11月3日
《南方都市报》）

一些网络商家先提价再打折
的小伎俩，玩得是越来越熟练，也
越来越明目张胆了。 比如近日记
者调查发现， 某电商平台上一家
国际运动品牌官方旗舰店一件灰
色夹克， 该商品全年价格基本维
持在250元，但是到了10月底该商
品突然提价到了499元，“双11”狂
欢价为219元。这样一来，经过双
十一前的提价， 打折幅度就由原
本的8 .8折(250元降到219元)变为
4.4折(499元降到219元)。

很显然，这就是一场心理战，

把同样一件商品从原来优惠8.8
折降到现在优惠4.4折，对消费者
的吸引力自然大增。 结果就是自
认为捡了大便宜的消费者， 所获
得的不过只是一种心理上的满
足， 而荷包里面的钱其实一点都
没省，真正捡了大便宜的，只有商
家。 部分商家这种趁着 “双11”、
“双12”等所谓的网络购物节对部
分商品先提价再打折的行为，从
本质上来说就是一种人为操控产
品价格的价格欺诈， 早已超过了
商品价格正常调整的范畴， 严重
损害了消费者的合法权益， 破坏
了正常的市场秩序和环境。

今年“双11”前夕 ，全国很多
地方的发改委、工商等部门，都出
台了通知、意见，对“双11”期间的

网络购物市场进行引导和规范，
维护消费者的合法权益。 而在业
内人士看来， 政府职能部门的积
极作为当然值得肯定，但是要想从
根本上解决问题，还是得从提高网购
平台商家的准入门槛和加大对平台
以及商家价格违法行为的处罚力
度，提升违法成本入手。

一个事实是，目前诸如淘宝、
京东、 唯品会等电商平台上的店
铺准入门槛太低， 企业或个人只
需很低的成本就能顺利开店。而
开店成本低， 也意味着违法的成
本低， 很多商家不把价格违法当
回事，即便被投诉、被查处之后，
大不了换一个名字开一家新店。
所以， 政府应该出台法律法规或
者由电商平台提高准入要求，在

开设店铺时须缴纳高额保证金，
一旦查实价格欺诈行为， 就没收
其高额保证金。

另一方面，根据现行的《价格
违法行为行政处罚规定》，涉嫌价
格违法的处罚，只是“责令改正，
没收违法所得，并处违法所得5倍
以下的罚款；没有违法所得的，处
5万元以上50万元以下的罚款。先
不说这样的规定在现实中是否得
到了有效的执行，即便执行了，如果
经营者因实施价格欺诈行为所带来
的风险和收益不成比例，违法成本
低，收益高，那么就没人会把这样
的处罚当回事。所以，对于查实的
发生在电商平台的价格欺诈行
为， 国家要进一步加大对平台方
的处罚力度，提高违法成本才行。
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■长话短说

青少年近视率上升

■有感而发

廖海金： 近日， 全国首例食
品药品安全领域检察机关支持起
诉民事公益诉讼案件在长春开
庭， 经审理后， 当庭作出宣判。
这次庭审也是法院对此类民事公
益诉讼案件审判的重要探索。 应
当相信， 随着民事公益诉讼制度
不断完善， 诉讼门槛不断降低，
诉讼负担不断减轻， 食药安全领
域民事公益诉讼一定能成为依法
维护食药安全的有力武器。

招聘“限90后”成一厢情愿

■每日观点

□天歌

电商先提价再打折的把戏别再玩了

今年 “双11” 前夕， 全国
很多地方的发改委、 工商等部
门， 都出台了通知、 意见， 对
“双11” 期间的网络购物市场进
行引导和规范， 维护消费者的
合法权益。 但是要想从根本上
解决问题， 还是得从提高网购
平台商家的准入门槛和加大对
平台以及商家价格违法行为的
处罚力度， 提升违法成本入手。

不能给孩子
“贴标签”

北京艾毅幼儿园发公开信称
该园5岁男孩小健（化名）有“特殊
儿童倾向”，被小健母亲以侵犯名
誉权告上法院， 在一审驳回诉讼
请求后，小健母亲选择上诉。11月
2日，北京市三中院对此案做出二
审判决， 改判艾毅幼儿园以书面
形式公开道歉， 并在新浪网首页
显著位置中公开发表不少于10日
的致歉声明，赔偿小健5万元精神
损害抚慰金。（11月3日《新京报》）

应该说，法院的二审判决，让
名誉受侵犯的孩子得到了精神和
经济补偿， 而幼儿园则为随便给
孩子贴上“特殊儿童倾向”标签，
付出了惨重的代价。

新闻中小健在幼儿园里有向
其他孩子吐吐沫等行为， 这当然
是一个“熊孩子”的表现，幼儿园
老师应及时严厉批评， 也可告知
家长对孩子要严加教育。 面对小
健母亲在微信公众号发出的 “指
责老师长期对孩子有暴力殴打”
的文章， 幼儿园正确的回应该是
调查事情真相， 如果老师真的有
暴力行为， 应该按规定进行处理
并通报结果； 如果够不上暴力行
为，也做好相应的解释工作，甚至
可以让小健母亲赔礼道歉。 倘如
此，也就不会有后来的官司了。

但幼儿园当时是怎么做的
呢？ 当小健母亲发出指责的微信
后， 幼儿园也向百名家长送达公
开信， 不仅称小健母亲文章内容
不实，还对小健使用了“具有特殊
儿童倾向”、“给予特殊看护”等表
述。这就等于给小健贴上了“特殊
儿童”的标签，当然对孩子就是一
种名誉伤害了。

幼儿园一直强调 “特殊儿童
倾向”系中性词，这样理由其实也
很难站住脚。 因为汉语词汇是讲
究语境的，调查报告上说“特殊儿
童倾向”，当然没有问题；但在幼
儿园家长会上， 如果老师说一名
孩子具有“特殊儿童倾向”，只会
让家长觉得这孩子 “特殊”“不正
常”， 无形中就构成一种歧视，侵
犯了孩子的名誉权。

所以 ， 不仅仅是幼儿园老
师， 所有的学校和老师对学生都
不能随便 “贴标签”， 尤其不能贴
那些含有侮辱和歧视、 又不能证明
属实的 “坏标签”。 □霍寿喜

“无痕旅游”
让美德“留印”

要让公益诉讼
成维护食药安全利器

安全防范别放过任何犄角旮旯

在厦门近期一场招聘会上 ，
五润餐饮公司招聘服务员、 收银
员的信息引起了关注， 该公司称
“只招90后”； 无独有偶， 打开厦
门市几大招聘网站， 输入关键词
“90后”， 会跳出很多招聘信息 ，
以房地产中介 、 销售 、 电话客
服、 互联网科技公司的产品运营
等岗位为主， 但作为市场就业大
军的90后， 面对这些岗位， 却似
乎并不领情。 （11月2日 《厦门
日报》）

需要厘清的一个问题在于 ，
招聘公司将招聘对象限制为 “90

后”， 主要基于自身经营发展的
需求， 从而打出一副 “青春牌”。
然而， 事与愿违的背后， 佐证了
当前的 “90后”， 并不满足于招
聘单位的 “一番好意”， 而是具
有更多元化的就业需求。

其实， 所谓的就业， 并不是
“一厢情愿” 的， 而是具有双向
选择性。 很重要的一点在于， 招
聘单位与就业者之间是否 “来
电”， 取决于单位能否提供发展
平台、 薪水是否诱人等， 同时取
决于就业者素质和能力能否胜任
工作岗位。 那么， 招聘单位与就

业者之间 ， 只有达成 “合意 ”，
认为能够互利互补， 才能最终达
成就业默契。

只招 “90后”， 但是 “90后”
却并不 “领情”， 背后折射出的
则是就业供需思维的错位。 不管
是招聘单位，还是就业者，其实都
处于平等的地位， 就业者应该享
有充分的话语权， 以实现其自身
的权益。假如，在招聘单位发展和
经营的同时，“90后” 的诉求也能
够得到充分满足，招聘“90后”必
然不会如此冷冷清清。

□刘建国

桑胜高： 到一个地方旅游，
就如同你没有到过那里一样， 不
留下任何痕迹———这是旅游达人
徐铁人倡议的 “无痕旅游”。 绝
大多数旅游者在旅游中都有留下
美好瞬间的愿望， 但留下美好瞬
间并不是给走过的地方留下 “疤
痕”。 留下美好瞬间有很多途径
和方式， 比如， 在美景处拍照留
念、 在景区留言处留下自己的感
悟等， 都是很好的方式。

近年来我国儿童青少年近视发生率呈上升趋势。
记者从国家卫生计生委了解到， 为有效控制我国儿童
青少年近视发病率， 国家卫计委、 教育部、 国家体育
总局联合发文， 要求采取早期发现、 科学教育等措
施， 加强儿童青少年近视防控。 （１１月２日新华网）

□老笔

前天， 东城崇外城管队协同
地区街道办事处、 公安执法中，
发现东茶食胡同一老旧院内堆放
液化气罐51个， 其中包括10个重
瓶。 这些气罐堆在不宽敞的过道
内， 上面就是电表和电源线路，
一旦泄漏极易引发爆燃。 执法人
员当即将液化气罐拉到安全地方
存放。 （11月3日 《京华时报》）

51个液化气罐堆放在位于二
环以内的茶食胡同的一个院落
里， 这里是人口稠密区， 周边小
区林立， 商业网点发达。 一旦发
生泄漏引发火灾 ， 后果不堪设
想。 好在城管在和街道、 公安联
合执法中发现了这个火灾的严重
隐患并及时排除。

为什么在市中心一个胡同的

院子里堆放51个液化气罐， 而居
住在这里的居民却没有向有关部
门举报？ 居委会的工作人员是视
而不见还是根本就没有发现？ 几
十个液化气罐存放在这里是暂存
还是非法经销？ 这些液化气罐的
真实用途是什么？ 所有这些都说
明， 我们的安全防范工作存在着
严重的漏洞。 如不及时补上这些
漏洞， 就有可能酿成大祸。 燃气
是一种易燃易爆的物品， 它有严
格的操作安全规范， 如果私自存
放， 可能引发火灾， 甚至发生爆
炸事故， 不仅威胁到当事人的安
全， 同时还会危害公共安全， 更
有可能造成群死群伤事件。

眼看冬季已经来临， 又到了
火灾的高发期。 我们应该从这件

事上汲取经验教训。 一是要加强
社区消防工作， 建立健全消防安
全制度， 落实消防安全责任制；
二是加强社区专 （兼职）、 志愿
者消防队伍的建设， 采用定期和
不定期检查的方式， 对辖区内的

住宅、 特别是出租屋进行严格的
检查， 不放过任何角落； 三是加
大消防安全教育力度， 提高全民
消防安全意识， 真正做到家喻户
晓。 一旦发现火灾隐患， 立即报
告。 □许庆惠


